

Alternatives Economiques

L'homme inutile. Du bon usage de l'économie

L'homme inutile. Du bon usage de l'économie, par Pierre-Noël Giraud
Odile Jacob, 2015, 400 p., 23,90 euros..

Denis Clerc

Alternatives Economiques n° 351 - novembre 2015



Un livre foisonnant, forcément, puisque le brillant économiste qu'est l'auteur entreprend d'élaborer un modèle qui rende compte de l'évolution du monde, de l'avenir de ses différentes composantes géographiques (y compris, c'est rare et à noter, l'Afrique). Et de la meilleure façon d'en réduire ce qui est, à ses yeux, le problème central : l'inégalité qui tend à se creuser entre les hommes, au point qu'une partie de ceux-ci, relégués dans les petits boulots ou le chômage, deviennent "inutiles".

Une inutilité qu'il entend combattre, avec ses armes d'économiste, un modèle qui distingue une économie nomade (celle dont les composantes peuvent se localiser n'importe où) et une économie sédentaire, qui s'appuie sur la proximité. Dans un pays, plus il y a d'emplois nomades, plus il y a également d'emplois sédentaires, car les nomades ont besoin d'eux pour vivre. Mais inversement, si les sédentaires coûtent cher, les nomades risquent de partir ailleurs. Exemple : la Grèce. Il faut réduire les mouvements de capitaux, purger le "mistigri" de la finance (les promesses de revenus à venir qui ne pourront être tenues), investir dans les différents types de capitaux (naturel, technique, humain, social)...

Le lecteur en a le tournis, car chaque page ou presque mériterait de devenir chapitre. Mais l'auteur renvoie les détails aux "experts", seules les grandes lignes l'intéressent. On lui pardonnera donc des raccourcis audacieux (sur l'Europe), parfois des erreurs vénielles (sur le niveau du RMI ou la date de suspension de la convertibilité-or du dollar) ou d'analyse (sur John Rawls). Ce livre incroyable ouvre des débats par dizaines et rompt carrément avec la pensée unique. On pourra le qualifier, au choix, de fourre-tout ou de génial. Je penche personnellement pour la seconde option.

L'homme inutile. Du bon usage de l'économie, par Pierre-Noël Giraud
Odile Jacob, 2015, 400 p., 23,90 euros..